

CRITICA DE LIBROS

Testamento Profesional. Reflexiones de un jubilado de Medicina

J Carreras Picó

Diputación Foral de Alava. 107 pp. Vitoria. 1982.

La presente monografía constituye un ejemplo de la vitalidad profunda de un médico que año tras año, siendo ejemplo de profesional completo —en la clínica, en el medio rural, en el hospital y en el laboratorio— va desgranando los recuerdos de sus avatares, tratando de ordenarlos consiguiéndolo sólo en parte, ya que la empresa es prácticamente imposible. Los objetivos son aún más complejos si consideramos la época histórica recorrida: de la Medicina clínica, como parte del arte del diagnóstico, a la Medicina fragmentada basada en el inmenso desarrollo tecnológico. A caballo entre aquella sabiduría tan llena de inquietudes subjetivas y personales a la actual interpretación de los hallazgos objetivos experimentales. Por eso alcanzan un mayor valor las reflexiones del Dr. Carreras Picó. En este orden de pensamientos la posición que adopta el autor es de medio centro, es decir, viendo el juego —relaciones médico-enfermo— con la sagacidad presta para intervenir pero sin perder el equilibrio propio del capitán. Esta actitud sencilla y a la vez audaz se repite en todas las facetas de esta monografía: Anamnesis, diagnóstico, investigación, medicina rural y tratamiento.

No pueden faltar las opiniones sobre la Medicina general, la Medicina interna y la Medicina especializada, así como algunos comentarios sobre la docencia y la misión del Hospital siguiendo la frase de Osler "la Medicina se aprende al lado del enfermo y no en el aula". Pienso sería el mejor comentario de la monografía que comentamos, síntesis de un maestro que pasó su vida enseñando en su Hospital General "Santiago Apóstol" a la cabecera del paciente. Este es el gran estímulo que lega a las futuras generaciones. *E. Ortiz de Landázuri.*

Las infecciones

J C Pechère y cols.

Ed. Médica y Técnica S A. 532 pp. Barcelona. 1982.

Esta traducción de la edición francoquebequense por Silvia Lope Pastor constituye una aportación del mayor interés al conocimiento de la clínica, diagnóstico y tratamiento del enfermo infeccioso el cual no llama al médico,

como señala el autor J. C. Pechère —de Quebec— por padecer una enfermedad, fiebre tifoidea, neumonía por neumococos, etc., sino por tener fiebre o encontrarse postrado con alta fiebre. He ahí la novedad de este libro de 532 páginas y que consta de dos partes: Índice general (38 capítulos); Objetivos (140); e Índice alfabético de materias (págs. 519 a 532).

En el índice general los sucesivos capítulos van exponiendo las formas de presentación de la infección en la cabecera de la cama del enfermo: desde la infección de la herida por *Staphylococcus aureus* (cap. 1.º) hasta viajes a países tropicales (cap. 38). Cada capítulo consta de los aspectos clínicos, bacteriológicos, inmunológicos, epidemiológicos y terapéuticos. Así p. e. signos de una sinusitis aguda y conducta a seguir (cap. 4.º); particularidades microbiológicas de *Mycobacterium tuberculosis* y sus consecuencias médicas y Primoinfección tuberculosa y enfermedad tuberculosa.

Los objetivos, constituyen una interpretación muy pedagógica. Así en el capítulo 15 dedicado a las micosis se llama la atención sobre dos puntos: 15-1, reunir los argumentos en favor del origen micótico de una neumopatía, y 15-2, distinguir las principales micosis pulmonares a fin de tomar las medidas terapéuticas apropiadas. En resumen, los "objetivos" pueden considerarse como formando parte de los mismos capítulos, pero a su vez son preguntas concretas que el clínico debe hacerse ante el paciente para resolver el diagnóstico y el tratamiento.

El índice general está ordenado alfabéticamente por materias, desde los citomegalovirus hasta los complejos inmunes circulantes. La bibliografía muy seleccionada al final de cada capítulo corresponde a la década de los setenta.

En resumen, un libro muy didáctico y en el que han celebrado con el autor, el Comité de Redacción y un total de 38 colaboradores, de las Universidades de Francia, Suiza, Bélgica y, naturalmente, de Canadá. Es interesante para terminar, ponderar su indiscutible eficacia pedagógica para estudiantes y profesionales, cuidadosamente editado, la presencia en su redacción de la Dra. Hélène Leclère que fue la que ideó la realización de este libro que cumple los objetivos pedagógicos de los estudios de Medicina de la Universidad Laval. Este ejemplo puede ser —a mi juicio muy necesario— para plantear las nuevas rutas de la enseñanza de la Medicina: síntesis de conocimientos cada vez más amplios y por ello obligadamente cada vez más exigentes en su ordenación pedagógica.

Nos congratulamos en hacer presente este manual en la Facultad de Medicina de la Universidad de Navarra, siem-

pre abierta no sólo a los conocimientos doctrinales y prácticos, dentro de los principios del derecho natural, sino a su vez a los avances de la metodología didáctica. *E. Ortiz de Landázuri.*

La pareja infértil

R I Pepperell, B Hudson y
C Wood

Ed. Toray, S. A. 295 pp. Barcelona. 1982.

Siempre resulta extremadamente difícil estructurar un conjunto de capítulos adecuándolos al deseo y buen juicio de cualquier lector. Sin embargo, creo que lo más importante es el rigor científico que supone la autoridad y actualidad del autor o autores que lo escriben.

Este libro está escrito, cada uno de sus capítulos, por especialistas en la materia específica.

Asimismo podemos decir que del análisis de su índice de materias podemos deducir la actualidad de sus capítulos.

Con la lectura completa de su contenido es posible detectar la ausencia de algunos aspectos terapéuticos que creo importantes, pero, en honor a la verdad, pocos. A excepción de este punto, se puede afirmar que se logra una exposición completa y actualizada que resume a cualquier especialista en Ginecología la inconmensurable bibliografía existente en relación con esta materia. *M. Jurado.*

Ginecología

R M Gori y cols.

El Ateneo. 646 pp. Buenos Aires. 1982.

En el prólogo del libro los autores hablan de la "deliberada sencillez" de su exposición, así como "el aspecto ilustrativo" con que han querido realizar esta obra para lograr un sentido eminentemente didáctico. Tengo que reconocer que efectivamente lo han conseguido. Pero no sería justo eludir la densidad y actualización con que han sido escritos cada uno de sus capítulos. Detalles de la bibliografía más reciente se encuentran en algunos de ellos.

El programa que desarrolla es también muy completo, incluyendo aspectos que en algunos textos clásicos aún no han sido incorporados, como son el hirsutismo y la patología mamaria.

Pienso que como libro de texto para estudiantes de medicina y médicos generales reúne todas las características deseadas para un buen aprendizaje. *M. Jurado.*